

**DINAMIKA JURUSAN ILMU SEJARAH FAKULTAS SASTRA
UNIVERSITAS ANDALAS 1982-2008**

*Diajukan Kepada Panitia Ujian
Jurusan Ilmu Sejarah Fakultas Sastra Universitas Andalas
Sebagai Salah Satu Syarat
Untuk Mendapatkan Gelar Sarjana Ilmu Sejarah*

Oleh :

**ANA FITRI RAMADANI
05 181 043**



**JURUSAN SEJARAH FAKULTAS SASTRA
UNIVERSITAS ANDALAS
2010**

ABSTRAK

Penelitian yang berjudul "Dinamika Jurusan Ilmu Sejarah Fakultas Sastra Universitas Andalas 1982-2008", menggunakan pendekatan sejarah lembaga, sejarah intelektual dan sejarah sosial. Tulisan ini menggunakan metode penelitian sejarah yang terdiri dari empat tahap yaitu heuristik (mencari dan mengumpulkan sumber), kritik sumber (yang terdiri dari kritik ekstern dan kritik intern), interpretasi (penafsiran sumber) dan historiografi (penulisan sejarah). Metode pengumpulan data dilakukan dengan cara studi kearsipan, studi kepustakaan, dan studi lapangan (wawancara).

Ketika diresmikan Unand pada tahun 1956 dengan beberapa fakultas dirasakan belum cukup memenuhi rasa kekurangan masyarakat Sumatera Barat. Hal ini disebabkan belum didirikannya Fakultas Sastra dan Sosial-Budaya yang diharapkan dapat menggali potensi sosial dan budaya Minangkabau. Untuk itulah Fakultas Sastra didirikan pada tahun 1982. Salah satu jurusan yang termasuk di dalam Fakultas Sastra Unand adalah Jurusan Ilmu Sejarah dengan Program Studi Sejarah Indonesia. Pada awal berdirinya Jurusan Ilmu Sejarah dosen didatangkan dari IKIP Padang dan baru sejak tahun 1985 mulai memiliki dosen tetap dan sejak tahun 1988 mulai merekrut alumninya untuk menjadi dosen.

Sementara itu, jumlah penerimaan mahasiswa Jurusan Ilmu Sejarah tiap tahunnya mengalami fluktuasi. Hal ini dikarenakan adanya permintaan daya tampung yang berbeda setiap tahunnya dan adanya mahasiswa yang diterima namun tidak mendaftar. Dalam proses pembelajaran mahasiswa tidak hanya melaksanakan perkuliahan dalam ruangan, tetapi ada juga kuliah lapangan yang langsung bertujuan untuk penelitian sejarah.

Kurikulum yang ditetapkan disesuaikan dengan kebutuhan dan perkembangan zaman. Kurikulum awal jurusan disesuaikan dengan tenaga pengajar yang berasal dari IKIP Padang, kemudian setelah adanya penerimaan dosen dari universitas lain dan adanya alumni yang mulai menjadi dosen maka secara perlahan-lahan kurikulum mulai diperbaharui. Saat ini Jurusan Ilmu Sejarah telah menetapkan Kurikulum Berbasis Kompetensi. Penetapan kurikulum ini juga mempengaruhi tema dalam penulisan skripsi mahasiswa. Lulusan dari Jurusan Ilmu Sejarah tidak hanya bekerja dalam bidang sejarah saja, ada juga yang bekerja dibidang media massa, TNI, politik, guru, dosen, pemerintahan, dan lain sebagainya.

Sejak berdirinya Jurusan Ilmu Sejarah dari dulu hingga sekarang terus mengalami perubahan. Perubahan itu terkait dengan tenaga pengajar, kurikulum, mahasiswa, skripsi yang dihasilkan, dan lapangan pekerjaan yang tersendiri.

BAB I PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Pada tahun 1956, Wakil Presiden Mohammad Hatta meresmikan Universitas Andalas. Pada awal pendiriannya universitas ini terdiri dari empat fakultas yaitu: Fakultas Hukum, Fakultas Pertanian, Fakultas MIPA, dan Fakultas Kedokteran.¹ Kemudian disusul oleh Fakultas Ekonomi (1957) dan Fakultas Peternakan (1963).² Akan tetapi, tahun 1960-an sampai 1980-an punya makna tersendiri dalam kehidupan para intelektual yang berasal dari tanah Minangkabau. Sejak berdirinya Unand pada tahun 1956, ide untuk pendirian Fakultas Sastra dan Budaya kemudian muncul. Hal ini dibuktikan dengan mewujudkan pendirian Fakultas Sastra oleh para tokoh Minangkabau tersebut pada tahun 1982.

Pada awal pendiriannya Fakultas Sastra bernama Fakultas Sastra dan Ilmu-Ilmu Sosial, karena Jurusan Sosiologi dan Antropologi tergabung dalam Fakultas Sastra, kemudian jurusan ini dikembangkan menjadi FISIP (Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik) pada tahun 1993.³ Namun, berdasarkan konsorsium dan keputusan Dirjen DIKTI maka nama Fakultas Sastra dan Ilmu-ilmu Sosial tersebut diganti menjadi Fakultas Sastra. Jurusan Sosiologi dan Antropologi yang telah berdiri dengan

¹ Amir Hakim Usman, *Fakultas Sastra Universitas Andalas: Dari Idaman Sampai Kenyataan, Orasi Ilmiah*, Padang, 2002.

² Wannofri Samry dan Yudhi Andoni, *Berjuang Untuk Kejayaan Bangsa Setengah Abad Universitas Andalas 1956-2006*, Padang: Unand Press, 2006, hal. 148 dan 162.

³ Lihat *SK Mendikbud No. 0538/0/1983* tentang Jenis dan Jumlah Jurusan Pada Fakultas di Lingkungan Universitas Andalas.

nama Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, menambah satu jurusan baru yaitu Ilmu Politik. Hal ini untuk melengkapi syarat berdirinya suatu Fakultas.⁴

Berdirinya Fakultas Sastra Universitas Andalas berarti terwujudlah impian untuk membentuk suatu fakultas yang mencerminkan serta dapat menjadi sebuah wadah untuk menggali dan mengembangkan kebudayaan Minangkabau. Pada Fakultas Sastra terdapat beberapa jurusan, dimana jurusan adalah unsur pelaksanaan pendidikan akademik.⁵ Salah satu jurusan yang turut pertama kali muncul dalam berdirinya Fakultas Sastra ini adalah Jurusan Sejarah.

Pendirian Jurusan Sejarah memiliki suatu tujuan yakni mendidik calon sarjana untuk memperoleh kemampuan dasar dalam rangka mengamankan tulisan-tulisan yang mengandung keterangan sejarah serta dapat mengidentifikasi jenis-jenis serta nilai sejarah bahan-bahan kearsipan maupun dokumentasi. Selain itu juga untuk memperoleh kemampuan dalam memberi sumbangan pada pembangunan bangsa pada kegiatan-kegiatan penelitian, penulisan dan pendidikan dalam bidang ilmu sejarah.⁶

Awal berdirinya jurusan ini pada tahun 1982 bernama Jurusan Sejarah dengan Program Studinya Sejarah Indonesia. Pada tahun 2004 Jurusan Sejarah mengalami perubahan nama menjadi Jurusan Ilmu Sejarah.⁷ perubahan ini terjadi guna mempertegas bahwasannya Jurusan Sejarah Fakultas Sastra Universitas Andalas berbeda dengan jurusan Sejarah yang telah terlebih dahulu ada di IKIP Padang

⁴ Lihat SK Mendikbud No. 0384/0/1993 tentang Pembukaan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik.

⁵ Zulqayyim, dkk. (eds.) *Informasi Salingka Unand*, Padang: Unand Press, 2005, hal. 5.

⁶ Tim Penyusun. *Buku Pedoman Fakultas Sastra 1982-1983*. Padang: Fakultas Sastra Unand 1982, hal 5-6.

⁷ Tim Unand, *Informasi Salingka Unand 2004*. Padang: Unand Press, 2004.

BAB V KESIMPULAN

Berdirinya Fakultas Sastra Unand Tahun 1982 merupakan perwujudan keinginan dari para tokoh-tokoh Minangkabau yang sudah lama mengidam-idamkan adanya suatu lembaga pendidikan yang dapat menjadi wadah untuk mengkaji kebudayaan Minangkabau itu seiring dengan peresmian Unand tahun 1956. Awal berdirinya Fakultas Sastra memiliki empat jurusan dan salah satunya merupakan Jurusan Sejarah dengan Program Studi Sejarah Indonesia. Kehadiran Jurusan Sejarah tersebut tidak dapat dipisahkan dengan pendirian Fakultas Sastra seiring dengan pemikiran bahwa kebudayaan juga tidak dapat dipisahkan dari sejarah.

Pada sisi lain karena Jurusan Sejarah Fakultas Sastra Unand seperti Jurusan Sejarah yang terdapat di Indonesia lainnya yang berada di bawah sebuah konsorsium maka program studinya adalah Sejarah Indonesia. Oleh karena itu kurikulum intinya juga mengacu kepada yang ditetapkan kepada konsorsium tersebut. Kemudian kurikulum Jurusan Sejarah tersebut selalu dikaji ulang dan disempurnakan supaya dapat mengikuti perkembangan Ilmu Sejarah dan memenuhi permintaan pasar.

Saat ini Jurusan Ilmu Sejarah telah melaksanakan Kurikulum Berbasis Kompetensi. Kedepan kurikulum ini perlu dikaji ulang secara berkala untuk dapat melahirkan sejarawan yang professional.

Pada awal berdirinya dosen yang mengajar di Jurusan Ilmu Sejarah adalah dosen luar biasa yang pada umumnya berasal dari IKIP Padang (UNP). Secara perlahan rekrutmen dosen dilakukan secara setahap demi setahap. Sebelum tahun

1988 dosen yang direkrut berasal dari Jurusan Ilmu Sejarah yang ada di Indonesia yakni: Universitas Gajah Mada (UGM), Universitas Indonesia (UI), Universitas Padjajaran (UNPAD), dan Universitas Sumatera Utara (USU). Rekrutmen dosen dimulai dengan merekrut alumni. Pengembangan pendidikan dosen ini relatif maju sehingga sekarang sudah ada yang bergelar dosen Profesor. Disamping itu sebagian dosen telah menerbitkan buku-buku yang berasal dari hasil penelitian mereka.

Penerimaan mahasiswa dilakukan seiring dengan proses seleksi mahasiswa Universitas Andalas yaitu melalui FMDK dan SPMB. Sejak tahun 2009 telah pula dilakukan rekrutmen mahasiswa melalui Reguler Mandiri. Proses pembelajaran dilakukan melalui kuliah dalam kelas dan dilengkapi dengan kuliah lapangan. Hal ini telah meningkatkan kompetensi alumni sehingga alumni Jurusan Ilmu Sejarah telah bekerja diberbagai bidang, baik sebagai Pegawai Negeri maupun swasta. Bahkan ada yang bekerja di luar bidang ilmunya, seperti di Teknologi Informasi dan pedagang.

Keberadaan Jurusan Ilmu Sejarah telah dapat memberi manfaat kepada lembaga pemerintah dan swasta serta masyarakat. Akan tetapi, belum dapat merubah persepsi masyarakat secara umum tentang sejarah. Oleh karena itu promosi Jurusan Sejarah perlu dilakukan secara terus-menerus disamping menerbitkan setiap hasil penelitian Dosen Sejarah. Diharapkan dengan demikian masyarakat Indonesia umumnya dan masyarakat Sumatera Barat khususnya dapat memahami arti penting mempelajari sejarah.

DAFTAR KEPUSTAKAAN

A. Arsip

- Daftar Hadir Mahasiswa Sejarah Angkatan 1982 Tahun Ajaran 1984/1985.*
- Daftar Skripsi dan Alumni Mahasiswa Jurusan Sejarah Fakultas Sastra Universitas Andalas 1982-2008.*
- Data Mahasiswa Jurusan Sejarah 1982-2008.*
- Evaluasi Diri Program Studi Ilmu Sejarah 2006.*
- Kumpulan Kurikulum Jurusan Sejarah Fakultas Sastra Unand dari tahun 1989-2008.*
- Surat Balasan dari Arsip Nasional Republik Indonesia No. DL. 00/242/2000, tentang Pendidikan Program D III Kearsipan.*
- Surat Keputusan Mendikbud No. 0538/0/1983 tentang jenis dan jumlah jurusan pada Fakultas Sastra.*
- Surat Keputusan Mendikbud No. 0384/0/1993 tentang pendirian Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik.*
- Surat Keputusan Dekan Fakultas Sastra Universitas No.35/J.16.7/KP/1998, tentang Pengangkatan Panitia Pendirian Program Studi Kearsipan Fakultas Sastra Universitas Andalas.*
- Surat Keputusan Dirjen DIKTI No. 108/DIKTI/Kep/2001, tentang pendirian Program S2 Ilmu Sejarah Fakultas Sastra Unand.*
- Surat Keputusan HIMA No. 157/H.16.7/PP.Sejarah/2007, tentang Struktur Kepengurusan HIMA Sejarah.*
- Surat Keputusan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan No. 538/0/1983, tentang jenis dan jumlah jurusan di lingkungan Fakultas Sastra Universitas Andalas.*
- Surat Keputusan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan No. 03484/0/1993, tentang Fakultas Sastra dan Ilmu-Ilmu Sosial.*